

BANCO DE INNOVACIÓN EN LAS ADMINISTRACIONES PÚBLICAS

TÍTULO

Alternativa Andévalo y Tinto: proyecto onubense de desarrollo comunitario

INFORMACIÓN INICIAL:

PROBLEMA: Necesidad de reconocer e impulsar oportunidades de transformación de situaciones de pobreza económica y ecológica en la comarca.

SOLUCIÓN GLOBAL: Incitar a la ciudadanía de la comarca del Andévalo de la provincia de Huelva a experimentar nuevas formas relacionadas con la economía alternativa y solidaria, conocer los valores relacionados con la cooperación internacional y la formación y puesta en valor de agentes intermediarios en la zona.

COSTE APROXIMADO: 50.000 €, 80% de los fondos propios de la Diputación Provincial de Huelva y 20% de los fondos propios de la Asociación Encuentros del Sur.

TERRITORIO:

Provincia de Huelva

PÚBLICO DESTINATARIO:

Ciudadanía de la provincia de Huelva.

ENTIDAD QUE LA HA LLEVADO A CABO:

Diputación Provincial de Huelva.

DESCRIPCIÓN DE LA POLÍTICA O PROGRAMA:

Proyecto realizado con objeto de fomentar en los pueblos elegidos iniciativas sociales y empresariales de desarrollo comunitario desde los nuevos paradigmas de desarrollo y cooperación: economía solidaria y

alternativa, comercio justo, consumo colaborativo y codesarrollo. Convencidos de que mejores formas que las tradicionales de generar riqueza y desarrollo social, económico y cultural, Alternativa Andévalo y Tinto han supuesto una apuesta metodológica novedosa e inspiradora.

El proyecto se ha centralizado en 2014-2015 en El Granado (especificar donde están) y en 2015-2016 en San Juan del Puerto, pero han dado cobertura a la población interesada de los pueblos de sus comarcas menores de 10 000 habitantes, además de los pueblos mencionados: Bonares, Niebla, Lucena del Puerto, Rociana del Condado, La Puebla de Guzmán, El Almendro, San Bartolomé de la Torre, Villanueva de los Castillejos y Santa Bárbara.

El itinerario ha sido:

- Suma de las administraciones y organizaciones locales en la propuesta.
- Invitación a vecinos y vecinas en situación de desempleo y con motivaciones sociales de una comarca específica de la provincia de Huelva.
- Formación.
- Diseño de iniciativas sociales y económicas horizontales.
- Contrato de trabajo para poner en marcha y practicar en el terreno las iniciativas en cuanto a los proyectos generados y resultados: ocho proyectos empresariales en distintos sectores: hostelería, turismo, gestión de centros de mayores, reciclaje de aceite usado domiciliario, mejora de la imagen empresarial y ocio del adulto mayor.

De manera específica se ha priorizado el acceso de personas con dificultades especiales de acceso al mercado de trabajo, intentando poner en valor el empleo como derecho básico y universal. En la misma medida se ha priorizado la intervención con colectivos en riesgo de exclusión y el desarrollo de iniciativas solidarias. Asimismo, la ecología, la sostenibilidad y el decrecimiento han sido elementos centrales de todo el proyecto.

Cabe destacar que la experiencia es perfectamente replicable en diferentes lugares con características parecidas; tanto comunidades rurales como en barrios de ciudades. Lo necesario es contar con recursos y la necesaria cooperación entre entidades vinculadas a las experiencias de economía alternativa y solidaria y Administraciones Públicas, así como contar con la financiación necesaria.

OBSTÁCULOS SUPERADOS:

Al haber transcurrido ya dos años desde la primera de las iniciativas de esta buena práctica podemos conocer el impacto de la misma. En primer lugar, se ha revalorizado en ese primer grupo de municipios los recursos de estas entidades locales como elementos de desarrollo local, con una gama de posibilidades más amplia de la que inicialmente se preveía. En segundo lugar, existen varias iniciativas empresariales, en concreto tres de las que se pusieron en marcha y con diferente continuidad, y han sido el modo de vida de 6 de los participantes. Por último, el grupo de personas participantes y los trabajadores municipales y responsables políticos comprometidos con el proyecto se han incorporado a una praxis diferente a la hora de generar riqueza local, con la participación esporádica en las redes de trabajo generada en torno a la economía alternativa y solidaria.

Incorporación de vecinos/as en situación de desempleo a generar proyectos de desarrollo económico y social en su territorio, apelando a principios de desarrollo sostenible, ecología, economía local y territorialidad.

Usar principios de la economía alternativa y solidaria en poblaciones con poca accesibilidad a metodologías más incorporadas en las ciudades. Recuperar espacios no utilizados y zonas con potencias de las poblaciones para servicio común.

IMPACTO:

En general todos los objetivos han sido alcanzados en las dos ediciones del proyecto, ya que las actuaciones han estado alineadas de manera completa con los objetivos. Los 28 participantes totales han podido generar un núcleo de vecindad sensibilizada y formada con nuevos modelos de desarrollo que han podido poner en funcionamiento en los municipios. Como resultados cabe destacar:

- Óptima capacitación en cuestiones vinculadas a la economía alternativa y solidaria, así como a las herramientas necesarias para generar ecoemprendimiento en las localidades.
- Se han estudiado situaciones de empobrecimiento en las localidades de impacto del proyecto, sobre todo aquellas vinculadas con los modelos de desarrollo económico y/o los de consumo y acceso a los recursos. El resultado ha sido socializado con ayuntamientos y vecindario en general.

- Se ha generado una guía para poner en práctica nuevos modelos de empresas y se han recogido en un manual todas aquellas desarrolladas.
- Se ha evaluado la metodología desarrollada, resultando muy adecuada con el tipo de municipios y con la concurrencia de varias administraciones y asociaciones.

CALENDARIO DE IMPLANTACIÓN Y REFERENCIA TEMPORAL:

Desde el año 2014 hasta el año 2016.

DOCUMENTACIÓN DE CONSULTA Y APOYO:

Asociación Encuentros del Sur: <https://www.encuentrosdelsur.org/>

Área de Cooperación Internacional de la Diputación Provincial de Huelva:
<http://www.diphuelva.es/cooperacion/>

Ayuntamiento de El Granado: <http://www.elgranado.es/es/>

Ayuntamiento de San Juan del Puerto: <http://www.sanjuandelpuerto.es/>